



Congreso internacional “Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales”

Facultad de Ciencias Sociales
Universidad de Valencia
19 y 20 junio 2025

Las vecinas como actoras sociales. Participación y género en territorios multiculturales

María Adoración Martínez Aranda. Universidad de Salamanca

Francisco Torres Pérez. Universitat de València

Yaiza Pérez Alonso. Universitat de València

Rocío Nicolás López. Universidad Complutense de Madrid

Vicente Manuel Zapata Hernández. Universidad de La Laguna

Numerosos estudios dan cuenta de la participación de las mujeres en los diferentes ámbitos sociales. Sin embargo, está menos estudiado que ocurre a nivel de barrio. No obstante, el barrio constituye un espacio significativo de la vida cotidiana; en el caso de las vecinas, doblemente significativo. Por un lado, como espacio social más cercano a la vivienda, como cualquier otro vecino; por otro lado, como mujer y, por tanto, encargada de las tareas de reproducción social. Dado la relevancia del barrio en las tareas de crianza, cuidados y del hogar, las vecinas han sido siempre actrices fundamentales de los barrios si bien minusvaloradas.

Esta imagen tradicional ha cambiado, por los cambios sociales de todo tipo y el protagonismo de las mujeres, también a nivel de barrio. Esta comunicación se plantea acercarse a estos cambios en el rol de las vecinas desde el punto de vista de la participación. Es este sentido, distinguiremos entre participación informal y formal, sea a iniciativa de las asociaciones o de la administración. Sobre la participación informal, es decir la inserción en la vida cotidiana del barrio, la literatura feminista de estudios sobre la vida cotidiana subraya la relación entre los espacios de la vida cotidiana y los roles de género. Sin embargo, no hay estudios sobre género y barrios multiculturales. Igualmente, los estudios sobre participación local son muy amplios; también contamos con trabajos que abordan la participación en barrios multiculturales. En muy pocos casos, se aborda específicamente la participación de las vecinas y los cambios que se han dado.

Esta comunicación se centra en la participación formal y se plantea las siguientes cuestiones: ¿se ha dado cambios en la participación barrial de las vecinas?; en esta participación barrial de



Proyecto PID2021-124346OB-I001, “Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales en pandemia. Un análisis comparativo. ParticipaBarrio”

las vecinas, ¿se dan diferencias por origen, cultura, clase u otros factores?; estos cambios, ¿qué implicaciones tiene, si las tiene, sobre la convivencia y sobre la inserción del vecindario inmigrante?

Estas cuestiones se abordan de forma comparativa, con resultados del proyecto PID2021-124346OB-I00, ParticipaBarrio, en una diversidad de territorios multiculturales, desde una perspectiva de género e interseccional: barrio central en gentrificación, Russafa en Valencia, barrios obreros en transformación, Vallecas y Usera en Madrid, San Matías en Tenerife, y un municipio Carcaixent, en Valencia.

Nuestros resultados muestran que, en la actualidad, esa participación tiene una mayor visibilidad y “reconocimiento” vecinal, con vecinas líderes. En algunos casos, este mayor protagonismo lo han tenido, también, mujeres inmigrantes. Otro cambio constatable es que esta participación se da con una diversidad de roles y temas. Sin abandonar los roles de cuidado, la participación se amplía a una diversidad de roles en una pluralidad de ámbitos barriales (voluntaria, activista, miembro de asociación o de grupo religioso). Esta participación se da alrededor de una diversidad de temáticas: vivienda; huertos urbanos; equipamientos; dinámicas comunitarias, etc. Esta diversidad de temas y de formas de participación obedece a una diversidad de factores como clase, situación socio-económica y necesidades; cultura de origen; momento del ciclo vital; entorno urbano... En algunos casos, esa participación reproduce los roles tradicionales arraigados en el núcleo familiar y/o la cultura de origen; en otros casos, pensamos, contribuye a cuestionarlos. También se da una notable participación femenina en los procesos impulsados desde la administración, como atestiguan diversos casos. En términos generales, se ha dado y se da un empoderamiento como vecinas y un reconocimiento como residentes que hacen cosas, tienen cosas a decir y se preocupan por el barrio, dicho de otra forma, favorece un imaginario de vecina-mujer menos asimilado a la construcción tradicional de género.

Otro resultado es que la participación de las vecinas “hace barrio”. Se destaca que participar en una asociación, colectivo, campaña o iniciativa, más allá de sus objetivos concretos, es una forma de socialización, de establecer relaciones, de “hacer más propio el barrio”, particularmente para las mujeres inmigrantes. A partir de esta diversidad de formas de participación se van tejiendo relaciones vecinales, se tienden puentes entre mujeres (y hombres) de los diversos grupos del vecindario.

Si bien “hacer (mejorar) barrio” es un propósito común a todas las vecinas, esto tiene una diversidad de plasmaciones según el tipo de barrio, la clase, el origen-cultura, la ideología, momento del ciclo vital, etc., con acuerdos y/o desacuerdos en el tejido asociativo y vecinal, como se constata en los territorios estudiados.

Es difícil aislar los efectos de estos cambios en los roles de las vecinas y su incidencia en la convivencia de otros aspectos de la vida vecinal. En los distintos territorios, de forma



diferenciada, en la medida que hay una participación de mujeres inmigrantes y del vecindario inmigrante en general, estas dinámicas participativas contribuyen a una convivencia tranquila y de creciente interrelación. Al mismo tiempo, de forma diferenciada, estas mismas dinámicas de participación evidencias diferencias en los roles de las vecinas por clase y cultura de origen, con mayor o menor incidencia.



Proyecto PID2021-124346OB-I001, "Participación, relaciones vecinales y convivencia en barrios multiculturales en pandemia. Un análisis comparativo. ParticipaBarrio"